# Faculté de théologie et de sciences religieuses

## CHAIRE DE THÉOLOGIE MONSEIGNEUR-DE-LAVAL

Rapport des activités d'enseignement et de recherche 2017-2018

#### 1. Introduction

Les évolutions des formes pastorales, des modes d'exercice du ministère, de la figure de l'Église et des formes de vie chrétienne sont si rapides et si profondes que l'on peine, dans ces circonstances, à déterminer ce qu'il faut travailler en priorité. La ligne directrice est certainement le devenir de l'Église dans la situation actuelle : les formes de vie chrétiennes en émergence et, dans ce contexte, les modes d'exercice du ministère et les types de ministères dont l'Église a besoin.

## 2. Les activités du comité directeur et du comité scientifique

Le comité scientifique s'est réuni une fois. La discussion a porté sur la mise en œuvre du projet de recherche envisagé. Toutefois, la réalité pastorale évoluant rapidement, le projet initialement envisagé semblait déjà dépassé par les événements. Cette prise de conscience résulta d'une série d'événements :

- Le 12, le comité de nomination invitait le titulaire de la Chaire à mener avec ses membres une réflexion sur l'évolution pastorale du diocèse. Cet échange a conduit à identifier de nouveaux besoins d'accompagnement, d'une part, et de réflexion sur la prise en charge pastorale des communautés.
- Le 19 janvier, suite à cette rencontre, le titulaire de la Chaire rencontrait le vicaire général du diocèse.

#### 3. Les principales activités ou réalisations à signaler

### 3.1 Soutien aux activités de formation

En raison d'une situation financière plus favorable, la chaire n'a pas eu à appuyer financièrement toute l'offre d'activités de formation plus étroitement liée aux besoins de formation manifestés par le Grand Séminaire de Québec dans divers domaines de la philosophie et de la théologie comme cela avait été prévu lors de la réunion du comité directeur au mois d'août 2017. De plus, l'absence, pour raison de maladie, de l'adjoint à la chaire a également permis de donner un certain répit à la chaire qui avait été beaucoup sollicitée au cours des dernières années. Toutefois, ces activités de formation ont été offertes, comme prévu.

Le titulaire a été responsable de trois cours obligatoires au baccalauréat (grade canonique) qui contribuent de manière immédiate à la formation des prêtres, des

diacres et des intervenants pastoraux : L'Église, Marie dans l'histoire du salut et ministère presbytéraux et autres ministères.

Par ailleurs, il a enseigné (cours intensif) au Luxembourg School of Religion and Society (octobre 2017), sur la dimension pastorale de la formation théologique.

Il a aussi offert une journée d'enseignement à l'école d'été consacrée au tournant missionnaire de la catéchèse.

3.2 Soutien à la formation continue des intervenants pastoraux et à interventions sur l'exercice des ministères ou le tournant missionnaire de l'Église

Le titulaire a codirigé une recherche-action des animateurs de pastorale jeunesse, principalement des diocèses de Nicolet et de Trois-Rivières. Celle-ci portait, en quelque sorte sur le tournant missionnaire de la pastorale jeunesse ou, en d'autres termes, voulait explorer les voies d'une pastorale jeunesse renouvelée dans le contexte actuel. Quelle Église construire avec des jeunes? Celle-ci est désormais achevée. Un ouvrage, faisant état des conclusions de cette recherche qui a duré trois ans, sera publié chez Novalis, au début de l'automne 2018. Au cours de l'année 2017-2018, l'équipe des cochercheurs s'est employée à écrire le volume qui dresse un bilan de cette recherche-action. Nous tenions à publier cet ouvrage au moment où s'ouvrira l'assemblée du Synode des évêques sur les jeunes au mois d'octobre prochain.

À la suite d'une demande en ce sens de l'Office national de liturgie, le titulaire de la Chaire a collaboré, avec le titulaire de la CLE en théologie sacramentaire et liturgie et le directeur de l'ONL à la préparation d'un colloque sur les rites funéraires qui aura lieu en octobre 2018.

Dans la foulée de ce document programmatique, la Faculté, à la demande des diocèses de Trois-Rivières et de Nicolet, a élaboré un microprogramme sur « le leadership missionnaire ». Le titulaire de la Chaire et le professeur Yves Guérette ont travaillé, avec les partenaires des deux diocèses concernés, afin d'offrir le premier cours de ce microprogramme en 2017-2018. L'offre de ce cours a conduit à développer un nouveau format de cours (offert sur toute l'année, sous forme de journées intensives et d'ateliers dans les milieux et un support web), une offre de formation davantage liée à des terrains et des communautés et conçue en lien avec les milieux. L'expérience a été suivie tout au long de l'année et s'est conclue par une évaluation de cette première expérience. Au total, l'évaluation des modes pédagogiques et de la pertinence de cette formation est très positive. On comptait une cinquantaine d'inscrits (prêtres, intervenants pastoraux et bénévoles; souvent des équipes pastorales au complet). On poursuit l'offre de ce microprogramme l'an prochain et on espère pouvoir l'offrir dans d'autres diocèses.

Dans la foulée de la publication de ce même document, le titulaire de la chaire a été invité à intervenir lors de diverses rencontres organisées par différents groupes :

- Conférencier au lancement de l'année de la congrégation des sœurs de l'Immaculée-Conception (7 septembre 2017)
- Conférencier au colloque 5<sup>e</sup> anniversaire de Ziléos: « Dans l'Esprit, construire l'Église ensemble. Articulation entre mouvements, paroisses et diocèses », Victoriaville, 29 septembre 2017.
- Personne-ressource à une journée de formation des Oblats de Marie-Immaculée,
  Trois-Rivières, 1<sup>er</sup> novembre 2017.
- Personne-ressource à la rencontre de formation des curés du diocèse de Québec,
  Québec, 24 janvier 2018.
- Le 28 janvier, le titulaire a donné une demi-journée de formation sur Vatican II aux candidats au diaconat permanent du diocèse de Québec.
- Conférencier à la journée précapitulaire de la province canadienne des Clercs de St-Viateur (14 avril 2018)
- Conférence aux assises de la Province dominicaine du Canada, Montréal, 6 mai 2018
- Personne-ressource au congrès de la Fédération des centres de ressourcement chrétien du Québec sur le « tournant missionnaire des centres de ressourcement spirituel », Québec, 16 août 2018.

## 3.3 Les publications

Parmi les publications du titulaire, retenons ici seulement celles qui concernent spécifiquement les ministères ecclésiaux :

Routhier, G., « Los Énfasis ecclesiológicos del pontificado del Papa Francisco. Una original puesta en práctica de Lumen Gentium », dans Hermann Rodrígez Osorio, Congreso Internacional de Teología Interpelaciones del papa Francisco a la Teología Hoy, Bogotà, Pontificia Universidad Javeriana, p. 119-125.

### 3.4 Organisation d'événements

La Chaire a organisé cette année une journée d'étude sur la pastorale familiale dans la foulée de l'Exhortation apostolique Amoris Laetitia.

# 3.5 Les publications scientifiques

Parmi les communications scientifiques du titulaire qui sont directement reliées aux objectifs de la chaire :

- « Une paroisse mythique », colloque « Prendre le tournant missionnaire en formation chrétienne », Québec, Université Laval, 23-25 août 2017.
- « La théologie et l'ecclésiologie sous-jacentes à l'Exhortation apostolique Amoris Laetitia », Journée d'étude sur Amoris Laetitia, Université Laval, 10 janvier 2018.

# 4. Prospective

La prochaine année sera consacrée à la mise en œuvre de la programmation scientifique triennale (recherche et formation). Celle-ci aura pour objet l'exercice des ministères dans un contexte ecclésial en profonde mutation. La chaire reprendra donc avec ses partenaires une recherche de plus longue haleine portant sur les conditions d'exercice du

ministère presbytéral au Québec, les possibilités de renouvellement de ce ministère et les conséquences pour la formation.

Activités reliées au lancement du volume *Une Église en sortie. Relecture d'une expérience missionnaire auprès des jeunes*.

L'organisation d'une journée de formation : les voies d'une pastorale de proximité.

La contribution à la réflexion sur les formes de vie chrétienne en émergence en ville :

- 1) direction d'une thèse de doctorat sur le sujet;
- 2) contribution à un séminaire de 2<sup>e</sup> cycle en études pastorales à la *Facoltà teologica* dell'Italia Settentrionale (Milano 12 h.);
- 3) contribution à une journée d'étude organisée sur le sujet à la FTSR.

Le titulaire offrira un cours obligatoire au baccalauréat (grade canonique) : Interprétation de textes magistériels. De plus, il offrira deux cours directement reliés aux travaux de la chaire : « Études en pastorale » (le tournant missionnaire de la pastorale – 50 %) et « La vie des communautés chrétiennes » hors campus, diocèses de Nicolet et Trois-Rivières.

Il participera à nouveau à la formation des diacres permanents (demi-journée, février 2019).

Démarches en vue d'offrir le microprogramme sur le leadership missionnaire dans d'autres diocèses.

La chaire continuera de soutenir financièrement certaines activités d'enseignement requises par la formation presbytérale et l'offre du grade canonique en théologie.

Gilles Routhier Titulaire de la Chaire

Le 23 août 2018